LA SALUD MENTAL: VIVENCIAS Y EXPERIENCIAS EN ALGUNAS ESCUELAS DE TUNJUELITO, SANTA FE DE BOGOTÁ (1)

Gloria Echeverry Arango

Esta ponencia resume algunos de los hallazgos disponibles hasta la fecha, resultados de la pesquisa acerca de la violencia intrafamiliar en familias pertenecientes a la localidad sexta de Tunjuelito; se han tenido en cuenta aquellas familias que presentan demandas ante la Comisaría de Familia y otras cuyos hijos pertenecen a algunas escuelas de la localidad.

El Instituto Nacional de Salud, con el ánimo de desarrollar una política conducente a conocer la realidad social y así adquirir elementos para llevar a cabo planes de prevención de la salud integral y dentro de ellas la Salud Mental, es consciente de la importancia de este tipo de proyectos dirigidos a prevenir la barbarie y la violencia cotidiana.

El estudio estuvo orientado a conocer el pensamiento y las actitudes de algunas familias de Tunjuelito —treinta en total—, que han sido miradas y escuchadas en sus realidades más íntimas a través de una entrevista a profundidad. Además, la investigación propuso reflexionar con los educadores y alumnos acerca de la realidad familiar y la Salud Mental.

⁽¹⁾ Los hallazgos presentados en esta ponencia provienen del Proyecto "Elementos Culturales relacionados con la Violencia Intrafamiliar en familias pertenecientes a la localidad sexta de Tunjuelito", Instituto Nacional de Salud, Santa Fe de Bogotá, 1999. Investigación en proceso.

El diálogo de saberes

En esta investigación cualitativa el investigador escucha y se coloca en el lugar del otro, con la finalidad de acercarse lo más posible y conocer el pensamiento, las actitudes, creencias y dificultades de estas familias, en su mayor parte desconocidas por los educadores.

¿Para qué estamos aquí?

Lo que me propongo en este momento es contribuir a ampliar el conocimiento que se tiene del mundo de los alumnos y las alumnas, específicamente, de la situación de Salud Mental que viven, acercándonos a las realidades donde crecen las familias. Es a todas luces importante para los maestros conocer lo que sucede todos los días en el interior de estos hogares, y saber lo que significa para los niños vivir en una situación de angustia y preocupación; ésta, sin duda, es una enorme limitante que les impide una adecuada concentración en las labores propias de la escuela; esa misma condición termina siendo un detonante para sus comportamientos violentos.

¿Qué es la Salud Mental?

La Salud Mental comprende el bienestar del cuerpo, la psique y lo social. También se suele definir en referencía a las habilidades para afrontar los problemas y tener capacidad de adaptación. Es un estado que se caracteriza por el bienestar psíquico y la autoaceptación. Aunque esta definición sigue siendo un tema de arduas discusiones entre los teóricos, en aras de un entendimiento entre nosotros tendremos en cuenta estas definiciones.

En décadas recientes se ha profundizado más en el análisis de los procesos biológicos, psíquicos y sociales básicos y, por ende, se ha mejorado la aplicación de estos conocimientos a los problemas propios de la Salud Mental.

Si la Salud Mental abarca el cuerpo, la psique y lo social, la estamos entendiendo como un estado integral y no sólo como la ausencia de las llamadas enfermedades mentales. En consecuencia, para lograr una mayor comprensión de la Salud Mental se deberán integrar los aspectos culturales determinantes, las creencias de las personas y su forma de enfrentar la vida.

¿Qué es la cultura?

Los sociólogos definen la cultura como el conjunto de costumbres, creencias, valores, conocimientos, artefactos que se aprenden y símbolos que se comunican constantemente entre un grupo de personas que comparten una forma de vida común.

Humberto Maturana concibe la cultura y su origen como: "Una red cerrada de conversaciones que constituye y define una manera del convivir humano como una red de coordinación de coordinaciones de emociones y acciones que se realiza como una configuración particular de entrelazamiento del actuar y el emocionar de la gente que vive esa cultura" (2).

La cultura se comenzó a conservar de generación tras generación cuando "el lenguajear" (definido por H. Maturana

⁽²⁾ MATURANA H., 1993. "Amor y Juego. Fundamentos olvidados de lo humano", En: **Desde el Patriarcado a la Democracia**, Instituto de Terapia Cognoscitiva, Gerda Verder Editores, Santiago de Chile.

como una manera de convivir en coordinaciones de coordinaciones conductuales consensuales), dejó de ser un fenómeno ocasional y se volvió cotidiano, siendo así aprendido por los niños (3). Este lenguajear surge necesariamente entrelazado con el emocionar, constituyendo un convivir en coordinación de coordinaciones de acciones y emociones, que Maturana denomina "conversar". Por lo tanto, la Cultura se comprende como un sistema cerrado que da lugar a la generación de sus miembros integrantes.

Cada una de las diferentes culturas se pueden considerar como distintas redes cerradas de conversaciones, con distintas maneras de vivir, así como con configuraciones características y típicas de cada una en el lenguajear y el emocionar. Desde hace miles de años la cultura occidental está enmarcada en lo que se podría denominar cultura patriarcal. Esta forma particular de ordenación de la cotidianidad se caracteriza por la existencia de jerarquías, con valores en la guerra, en la competencia, la lucha, en la autoridad, en el poder, en la procreación y en el crecimiento. Además, se caracteriza por promover la apropiación de recursos, la justificación racional del control de los mismos y la dominación de los otros a través de la apropiación de "la verdad" (4). En el lenguaje cotidiano se habla de luchar, de abuso, de enfrentar la agresión, como si todos nuestros actos requirieran del uso de la fuerza.

En esta cultura nuestra se vive en medio de la desconfianza, buscando la certidumbre en el control de la naturaleza, de los otros seres humanos y de nosotros mismos. Se habla de controlar

⁽³⁾ MATURANA, H. 1993, op. cit.

⁽⁴⁾ MATURANA, H. y VARELA, F., El Árbol del conocimiento, Las Bases Biológicas del Entendimiento Humano. Editorial Universitaria, Chile, 1984.

nuestra conducta o nuestras emociones. De la misma forma, los desacuerdos no se aceptan como situaciones legítimas, por lo cual se busca corregir unos a otros o convencerlos, creyendo que la aceptación de nuestro pensamiento es lo correcto.

Esta cultura vive en la apropiación, actuando como si fuese legítimo establecer límites que restrinjan la movilidad de los otros, aunque en ocasiones se da libertad al propio comportamiento. Todo se convierte y adquiere el valor de apropiable, no sólo lo ganado y adquirido, sino todo lo que se pueda defender por la fuerza: las mujeres, los hijos, las ideas, las creencias, etc.

Se vive en la jerarquía que exige obediencia, considerando que una existencia ordenada requiere de autoridad y subordinación, de superioridad e inferioridad, de poder y debilidad o sumisión y, por lo tanto, este mismo esquema rige para todas las relaciones humanas. Eso justifica la competencia o la mutua negación para establecer la jerarquía de los privilegios, considerando que la competencia promueve el progreso social al permitir que el mejor prospere. Los desacuedos son tratados como disputas, los argumentos son las armas, una relación armónica se describe como una relación pacífica o como la ausencia de guerra, como si la guerra fuera la más fundamental actividad humana.

Por el contrario, en la matrística, cultura que se ha reconstruido a partir de restos arqueológicos encontrados en la zona del Danubio, no se aprecian signos de jerarquía, está centrada en la participación, la resolución de conflictos se realiza a través de la conversación y no existe apropiación (5).

⁽⁵⁾ Véase: MATURANA H., 1993. "Amor y Juego. Fundamentos olvidados de lo humano". En: <u>Desde el Patriarcado a la Democracia</u>. Gerda Verder Editores, Santiago de Chile, Instituto de Terapia Cognoscitiva.

En la cultura matrística no existían vestigios de apropiación. Por lo tanto, no existía la competencia, su cotidianidad surgía en un dinamismo armónico con la naturaleza manifestado en el crecimiento y decrecimiento de la luna, la metamorfosis de los insectos y las diferentes formas de vivir de las plantas y de los animales. Los seres humanos, considerados como la expresión de una diosa madre, eran todos iguales, ninguno mejor que otro a pesar de sus diferencias.

Por ello, el poder y la autoridad no se daban a través de la autonegación de la obediencia. La vida no estaba centrada en la justificación racional de acciones que implican la apropiación de la verdad. Aunque esta cultura pudo haber tenido ocasiones de dolor, de enojo y de agresión, no vivían continuamente en la agresión, la lucha o la competencia como aspectos definitorios de su manera de vivir.

Estas dos culturas (6), al contrario de lo que pudiera pensarse, no pertenecen a hombres ni a mujeres, aunque lo masculino tiende a confundirse con lo patriarcal y lo femenino con lo matrístico. Tanto hombres como mujeres pertenecen a la cultura patriarcal, y lo mismo sucede para la cultura matrística. Lo que actualmente se vive como un conflicto entre lo masculino y lo femenino, en realidad es un conflicto entre lo matrístico y lo patriarcal. Este conflicto entre lo que ha quedado de lo matrístico, como es la relación madre-hijo y lo patriarcal, la autoridad del padre, ocurre por motivos de cultura y no por razones de sexo. Se es patriarcal no por sexo, sino por cultura.

⁽⁶⁾ Sin duda la autora se refiere a la cultura matrística y a la cultura patriarcal.
(N del E.)



El orden patriarcal predominante en nuestro contexto social y cultural—de Colombia—se encuentra tan arraigado en lo cotidiano que se acepta como algo natural e inherente al ser humano. La transmisión de estos valores se realiza de manera oral y compor-

tamental, implícita o explícitamente, conviertiéndose por último en los baluartes sobre los cuales se construyen las normas que rigen la cotidianidad de una familia. Esta cotidianidad permanece oculta tras bambalinas, y genera en sus seguidores la idea de que esto es lo natural o lo que "debe ser". Por ser éste un mecanismo de transmisión en lo privado, se desconocen estos baluartes cuya invisibilidad predomina en nuestro medio generando una falta de crítica y reflexión, y que de últimas va a guiar algunas de las premisas con respecto a la educación de los hijos. Estos baluartes se refieren, específicamente, a los acuerdos implícitos o explícitos sobre cuáles deben ser los valores de una sociedad en particular.

¿Cuáles son las creencias de los padres de familia respecto de la educación de los hijos?

Una reciente pesquisa con padres de familia identificó que el 91% de éstos considera importante la creencia de que "la ropa sucia se lava en casa" (7). La prevalencia de una creencia señala que es imposible la identificación temprana y la detección y tratamiento del maltrato intrafamiliar. Por otra parte, el estudio identificó las siguientes creencias:

⁽⁷⁾ VARIOS, Una medición de la frecuencia del maltrato y del estímulo positivo en la población infantil. Centro Nacional de Consultoría. Santa Fe de Bogotá.

81% de los padres consideran que "los niños siempre deben obedecerles". 73% de los padres opinan que "tienen el derecho a espiar el comportamiento de los hijos para protegerlos". 68% de los padres afirman tener "todos los derechos sobre los hijos".

A su vez, se concluye que el sistema de creencias sobre la niñez constituye un factor de riesgo de ser un individuo maltratante.

Otros factores de riesgo establecidos en el estudio fueron el comportamiento de los padres; la percepción y valoración de su propia infancia -sentimientos de bienestar, apoyo y respeto-; el maltrato físico y emocional originado en la madre biológica, el padre biológico y la figura sustituta, además del maltrato intrafamiliar originado en la madre y el padre biológicos. Por ello, los padres de familia son, potencialmente, más maltratadores por sus creencias que por su experiencia vital.

Pero, ¿cómo se lava esta ropa sucia? Con las mismas formas violentas con que nos educaron a muchos de nosotros creyendo como decía Carlos Sluski, que al haber sido nosotros violentados de alguna u otra forma, emocional, física, con negligencia, etc., hacemos una distorsión cognitiva en la cual consideramos que nuestros padres tenían razón y que los malos éramos nosotros, aceptando de esta manera el golpe físico y la violencia como connatural con nuestra existencia (8).

Esta investigación corroboró el predominio de las creencias de la cultura patriarcal en la forma de concebir la realidad cotidiana

⁽⁸⁾ SLUSKI, Carlos, en: SCHNITMAN, Dora Fried, <u>Nuevos Paradigmas</u>, <u>Cultura y Subjetividad</u>, Paidós, Buenos Aires, 1995.

y de educar a sus hijos. Desde esta perspectiva, el maltrato infantil, y por lo tanto la ausencia de Salud Mental, se presenta como un resultado cultural que sustenta la educación de sus hijos sobre algunos pilares. Así mismo, de la investigación se derivan, entre otros, los siguientes valores y atributos del padre de familia: la jerarquía impuesta en el nivel familiar donde se puede hablar de respeto a los padres, respeto a los mayores, predominio del hombre sobre la mujer, sumisión de los hijos, y obediencia ciega de éstos. El autoritarismo del padre, cuando castiga imponiendo su único criterio sin escuchar a sus hijos, cuando impone su voluntad a la familia, cuando maneja a su mujer y decide lo que supone es mejor para todos. Los hijos viven en la exigencia de la sumisión a la autoridad, en la negación de lo diferente. El padre es una autoridad que niega el amor y al mismo tiempo lo exige.

El poder: su voz es la máxima expresión

La apropiación de los hijos: allí el padre es dueño de sus hijos y de su mujer y, por lo tanto, conoce qué es lo mejor para ellos; prevalecen aquí expresiones muy comunes entre algunos padres como "para eso son mis hijos", o "no me sale a la calle", que connotan la noción de propiedad. Como derivación de los valores anteriores no se propende por la autonomía, en muchas ocasiones expresada en frases como: "¿ahora va a hacer lo que le dé la gana?, usted no se manda solo..."

Persiste el valor de la guerra y de la agresión privilegiando que los conflictos se resuelvan generalmente a través de los golpes, palmadas, pellizcos hacia los hijos y hacia la mujer, sin considerar al diálogo como otra estrategia. La procreación es vista como un proceso para afianzar la masculinidad y para continuar su crecimiento, por lo que la mujer queda subordinada al hombre en

aras de la procreación. La maternidad se convierte en un valor primordial para la mujer, quien deberá anteponer sus intereses a los de sus hijos.

Lo místico se vive ligado a lo patriarcal, o sea que su concepción espiritual también es de un Dios castigador al que se debe obedecer o que es muy lejano; por eso su acercamiento a la religión es muy sumiso. Esta forma particular de ordenación de la cotidianidad es vivida como algo natural, y en ningún momento se relativiza o se reflexiona sobre esto.

Salud Mental en la Escuela

En este estado de cosas, los niños ingresan en las escuelas con las mismas creencias con que sus padres los educan, creencias que han sido trasmitidas generacionalmente con pocas modificaciones. Estas creencias también inciden en el malestar familiar, pues los múltiples conflictos que encuentran se miran y se solucionan desde esta óptica. Así los niños enfrentan las constantes discusiones de sus padres por problemas de celos y posesiones, autoritarismo, sumisión de la mujer y escaso empoderamiento, problemas económicos, etc., y en esta situación de confusión deben rendir en la escuela ante las exigencias de un pensum.

En la escuela igualmente se vive bajo el dominio de la cultura patriarcal; aún la autoridad suprema son los profesores, quienes deciden e imponen su poder y sus conceptos a los niños. Algunos quieren tratar cortésmente a los niños, otros deciden hacerlo según sus preferencias, y si el niño es "inquieto, grosero, peleón, etc.", se busca la precaria ayuda de la trabajadora social, quien los remite a algunas atenciones psicológicas de los servicios de salud de la localidad, o finalmente, por las exigencias que esto

implica para la mayoría de los padres de familia que trabajan, terminan por no asistir más y el niño es sacado de la escuela para ser matriculado en otra.

Si consideramos que la Salud Mental abarca el bienestar del cuerpo, la psique y lo social, como investigadoras sociales nos preguntamos qué está aportando la escuela para que nuestros niños actuales no sean los futuros asesinos de un mañana. ¿Cómo se está enfrentando la violencia desde la escuela? ¿Qué está aportando cada profesor para que cada niño que esté a su lado tenga un sentido por el cual vivir?

El aprendizaje del conocimiento no puede estar desligado del aspecto afectivo y emotivo de un ser humano. Colombia vive una difícil situación económica y una gran problemática de violencia, que nos está afectando cotidianamente; no sólo nos debe interesar la violencia que mata, sino la que se ejerce contra un niño en la escuela cuando se estigmatiza o no se le reconoce como ser un humano con los mismos deberes y derechos que los adultos. La escuela deberá enfrentar la violencia generando posibilidades de Salud Mental para sus alumnos.

¿Qué se encuentra en los alumnos de las escuelas respecto de su Salud Mental?

En general, la investigación encontró que los niños manifiestan no sentirse felices ni satisfechos con sus vidas, y que su autoconcepto no es bueno. Son pocas las familias que dan soporte emocional a sus hijos o que para educarlos no los atemorizan. En las escuelas estos niños descargan las múltiples frustraciones a las que son sometidos en sus familias, ya sea en forma de agresividad o bien manifestando dificultad para

concentrarse. Igualmente son calladas sus preocupaciones y angustias, pues en las escuelas no existen lugares para esto.

En esta pequeña muestra se encontraron casos de abuso sexual por parte de los padres y padrastros, violencia física de los padres y madres, padres con problemas de alcohol, problemas de infidelidad conyugal o desavenencias conyugales permanentes y la consiguiente dificultad entre la pareja, enfermedades mentales como depresión y desesperanza. Si éste es el estado de muchos padres de familia, que son los encargados de guiar a sus hijos, qué se puede esperar de estos niños. Y si la educación que se imparte está basada en sus creencias sustentadas en una cultura patriarcal con elementos que por sí mismos promueven la violencia, se mantendrá el statu quo del autoritarismo y del poder de unos sobre otros.

Aunque las jerarquías se han hallado no sólo indeseables sino como la causa de mucha discriminación, opresión e injusticia, las ciencias sistemáticas evolutivas hablan de la jerarquía considerando que en el mundo existen jerarquías normales y naturales, pero también jerarquías patológicas o de dominación. Entonces, la jerarquía se define como "una escala de órdenes de sucesos de acuerdo con su capacidad holística"; es decir, lo que en cualquier secuencia de desarrollos es una totalidad en un estadio, se hace parte de un todo mayor en el estadio siguiente. Una letra es parte de una palabra completa, que es parte de una frase completa que a su vez es parte de un párrafo completo, y así sucesivamente.

La jerarquía dentro de este contexto se considera una más alta o más profunda comunidad, que reúne las hebras aisladas de la red real, que unifica moléculas para hacer células, o células para crear organismos y no es una dominación fascista. Los niños deben como holones o seres completos que están en el desarrollo de una jerarquía natural, en la cual cada vez serán más evolucionados biológica, psíquica, social y culturalmente.



Aquí cobra valor el papel del adulto dentro de esta jerarquía, en este caso el maestro, para que el desarrollo de este proceso evolutivo se adquiera de una manera positiva, propositiva o constructiva y no destructiva.

Los maestros

En la escuela también se presentan situaciones de violencia que no son enfrentadas por los docentes dadas las escasas herramientas para enfrentarlas, encontrando como única alternativa la expulsión de estos niños de la escuela. Los docentes que mantienen una concepción ortodoxa de la educación, no saben cómo enfrentar los grupos juveniles que expresan sus frustraciones vitales con agresión. Los adolescentes en las escuelas intimidan con sus comentarios a los profesoras y mojigatos, o simplemente actúan como vándalos que soterradamente ocasionan algún daño.

Los educadores consideran que estas manifestaciones de violencia no se deben presentar, pero no sólo desconocen cómo enfrentarlas, sino también lo que está pasando en el interior de las familias de sus alumnos, o lo que estos muchachos están viviendo en la calle, ignorando su integralidad. Algunos, por la presión de sus iguales, se ven involucrados en alguna forma de violencia, o ante esta situación de desesperanza buscan refugio en las sectas satánicas para darle un sentido a sus vidas, o caen en la droga o el alcohol como la alternativa cultural disponible.

74

Las madres carecen de argumentos lógicos para manejar a un adolescente o simplemente desconocen la vida que éstos llevan por fuera. Se ven inundadas por la televisión, que desborda su capacidad analítica, permitiendo que los adolescentes conozcan otro mundo y se armen sus propios conceptos de la realidad. Son pocos los que tienen oportunidad de dar expresión a su creatividad, y las posibilidades de salir de este esquema son muy escasas. Y qué decir de la misma violencia ambiental de estas escuelas, paredes sucias o sin pintura, pupitres desbaratados, pocos árboles o ninguno, es decir, no se dan las condiciones ambientales necesarias y suficientes para que los alumnos construyan una realidad mejor que la que viven en sus propios hogares, manteniendo así un statu quo de "pobreza mental", que es aún peor que la pobreza física.

El papel del profesor

La vida privada de los docentes también será tenida en cuenta y contará para que ellos tengan una mejor disposición para enfrentar estas manifestaciones de escasa Salud Mental. Existe un compromiso personal y social de los docentes en cuanto ayudan a que la Salud Mental de sus alumnos se incremente, pese a la difícil situación de sus familias y del país. Estos niños desearían encontrar una "mano amiga" en los docentes, que les permita una alternativa confiable, diferente a la de sus padres, y así mismo, acceder a los conocimientos que la escuela les ofrece.

Las redes sociales y el papel del educador

El educador ha desconocido su papel como nodo importante de una red social, en la cual los nexos que se establecen con los padres de familia sirven para vincularlos más estrechamente con el proceso educativo de los jóvenes, influyendo en éstos de una manera positiva, e invitando a que se reflexione acerca de las creencias que promueven la continuidad de la violencia. Las posibilidades educativas de los padres de familia son tan escasas, que la escuela es la más cercana y la llamada a ejercer una mayor influencia en los procesos de cambio social.

Aspectos para la prevención

Cuando se corrige a un niño por una conducta agresiva o descuidada es importante transmitir mensajes psicológicos positivos: "Lo que hiciste no es lo adecuado, pero tú eres bueno". Los niños deben ser detenidos cuando maltratan a otros o ignoran la realidad, pero no con agresión sino con reflexión y amor. El padre y el maestro deben enseñarles con una especie de amor duro, y equilibrio para disciplinar.

Es importante cuidarnos de las formas sutiles de maltrato, pues aunque la mayoría considera que son los golpes duros o los castigos físicos inhumanos los que constituyen el maltrato infantil, las expresiones displicentes, negativas, burlonas y peyorativas, pueden generar secuelas a largo plazo en la psicología aún incipiente de un niño.

Como tendencia general se prefiere pecar por exceso al considerar que "a los niños no se les debe pegar físicamente" para corregir algún error. Ellos deben aprender del error que realizaron sin que en sus mentes se genere la inquietud de que sus padres los van a castigar físicamente, porque es malo y se lo merece. Es decir, el protector o encargado de cuidar y velar por el bienestar de un niño se convierte en el victimario que lo maltrata, generando una distorsión cognitiva expresada en la frase popu-

76

lar: "Te quiero porque te aporreo". Así se considera el golpe físico y la violencia como naturales a las relaciones interpersonales.

Igualmente conviene reconsiderar la creencia de que: "Los niños siempre deben obedecer a sus padres". Es decir, la creencia en una obediencia ciega que niega al otro como legítimo otro con derecho a tener sus propios puntos de vista. Es más difícil educar motivando a participar, que ultrajar para que el niño haga la voluntad del padre.